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ИНФРАСТРУКТУРА

УСПЕХ

В Пролетарском открыт 
храм Казанской иконы Божьей матери

 «Нравственный корень – 
источник силы, 

питающий душу»

Международный дебют 
на «отлично»

с. 4с. 2 с. 4с. 2

Пресс-служба Отделения 
ПФР по КБР сообщает, что 
на сайте Пенсионного фонда 
России https://pfr.gov.ru/ от-
крыт раздел, где говорится 
о преимуществах, которые 
даст Социальный фонд для 
граждан и бизнеса. В част-
ности, объединение упростит 
получение мер социальной 
поддержки – все федераль-
ные выплаты можно будет 
получать в режиме «одного 
окна».

Объединение предусма-
тривает полную преемствен-
ность всех выплат, услуг и 
обязательств, которые сегод-
ня есть в компетенции двух 
фондов. Это значит, что все 
услуги или сведения, которые 
сейчас предоставляют ПФР 
и ФСС, с нового года после 
объединения структур можно 
будет получить в прежнем 
порядке. Действующие в на-
стоящее время клиентские 
службы ПФР и ФСС с 1 янва-
ря 2023 года продолжат вести 
приём граждан в обычном 
режиме в рамках объединён-
ного функционала.

Социальный фонд России 
снизит административную 
нагрузку на бизнес и рас-
ширит количество категорий 
россиян, обеспеченных госу-
дарственным социальным 
страхованием. Количество 
электронных сервисов для 
граждан будет увеличено, 
семьи с детьми и беремен-
ные женщины начнут полу-
чать единое пособие, приём 
отчетности от страхователей 
будет проводиться по новой 
форме.

Пенсионеры, семьи с 
детьми, инвалиды смогут 
обращаться туда, куда удоб-
но – в ближайший офис 
Социального фонда России 
или многофункционально-
го центра предоставления 
государственных и муници-
пальных услуг.

Врио председателя прав-
ления Пенсионного фонда 
РФ Сергей Чирков отметил: 
«Пенсионный фонд России 
за более чем 30-летнюю 
историю пережил сложную 
трансформацию. Из орга-
низации, отвечающей только 
за финансирование пенсий, 
стал мощнейшим социаль-
ным институтом, поддержи-
вающим человека в течение 
всей жизни с момента рож-
дения. И объединение ПФР 
и ФСС в 2023 году – это нуж-
ный и закономерный шаг».

В Социальном фонде Рос-
сии продолжит работать дей-
ствующий сегодня единый 
контакт-центр по социаль-
ным вопросам. Получить 
консультацию можно из лю-
бого региона по бесплатному 
номеру 8-800-6-000-000.

Сохранится возможность 
обращаться за мерами под-
держки по линии ПФР через 
личный кабинет на портале 
госуслуг gosuslugi.ru.

С актуальными новостями 
Социального фонда России 
можно будет ознакомиться 
в официальных группах в 
социальных сетях «ВКон-
такте», «Одноклассники», 
«Телеграм».

Ирина БОГАЧЁВА

Социальный фонд России 
объединит функции ПФР и ФСС

-
-

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД

 За содержание дорожного полотна в 
городе отвечает муниципалитет. Как со-
общили в региональном Минтрансе, наи-
более неблагоприятные погодные усло-
вия сложились в Нальчике, Чегемском, 
Черекском, Зольском и Баксанском райо-
нах. Подрядные организации Кабардино-
Балкарии обрабатывают дороги песко- 
соляной смесью в рамках зимнего нор-
мативного содержания. 

На региональной сети автодорог за-
действовано двадцать шесть комбиниро-
ванных дорожных машин, необходимых 
для распределения противогололёдного 
материала. Количество выездов в сутки 
определяется погодными условиями в 
каждом районе.

– Основная задача – обеспечение 
безопасности в часы интенсивного 
движения автотранспорта, поэтому об-
работка проводится перед утренними и 
вечерними часами пик, когда люди едут 
на работу и возвращаются домой, – по-
ясняет заместитель директора Управ-
дора КБР Индар Тугов. – Специалисты 

Управления дорожного хозяйства КБР 
круглосуточно контролируют состояние 
региональных дорог: кураторы выезжают 
в районы, при обнаружении гололёда 
даётся команда, подрядная организация 
выезжает на место для его устранения. У 
каждой подрядной организации в районе 
есть свой дежурный, следящий за этим. 
Об участках, на которых необходимо 
устранить гололёд, также нам сообщают 
представители ГИБДД.

То, насколько хорошо выполнены ра-
боты, выясняет отдел контроля качества 
Министерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР, а кроме того, республи-
канский Управдор и УГИБДД МВД по 
КБР. Ранее в региональном Минтрансе 
сообщили о том, что необходимый запас 
противогололёдного материала заго-
товлен, специализированная дорожная 
техника подготовлена к работе в зимних 
условиях, организовано круглосуточное 
дежурство во всех районах Кабардино-
Балкарии.

Вероника ВАСИНА

Против льда на дороге
-

ФОРУМ

-

Праздник добровольцев

Волонтёров из муниципалитетов, колледжей, вузов ожидала содержательная про-
грамма, которая включала деловую и культурную составляющую, а также знакомство 
с интересными социальными инициативами.

На альтернативных площадках каждая организация представляла свою деятель-
ность. Волонтёры-экологи рассказали о сборе пластиковых крышек и показали, как из 
них изготавливают пластмассовые значки, а также провели «ЭКО-квест». Серебряные 
волонтёры показали, как получается вышивка нитками мулине логотипов волонтёрских 
объединений. Волонтёры-медики продемонстрировали направление подготовки по 
оказанию первой медицинской помощи. Медиаволонтёры свою площадку «Доброво-
лец.Говорит» посвятили организации добрых дел в медиапространстве.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

-

Энергетики оперативно 
устраняют последствия стихии

Под аварийное отключе-
ние энергоснабжения попали 
сёла Хабаз, Кичмалка, Мал-
ка, Совхозное, Залукодес, 
Дженал, Шордаково, Бело-
каменка и Этоко. По сос- 
тоянию на 9 часов 50 минут 
без энергоснабжения оста-
лись 3521 жилой дом с на-
селением 16 136 человек и 
27 социально значимых объ-
ектов (10 школ, 10 садиков 
и 7 амбулаторий). Социаль-
ные объекты отапливаются 
собственными котельными, 
работающими на газе.

На месте работают шесть 
аварийных бригад МРСК 
РЭС Зольского района в 
количестве 21 человека и 
восемь единиц техники. До-
полнительно планируется 
привлечение аварийных 
бригад Баксанского и Че-
гемского районов. Аварийно-
восстановительные работы 
завершаются.

Начальник Зольских РЭС 
филиала ПАО «Россети Се-
верный Кавказ» – «Каббалк-
энерго» Рустам Докшукин 
информирует:

– Зольский район находит-
ся в особой климатической 
зоне, роза ветров и резкие 
перепады температуры вку-
пе с высокой влажностью 
воздуха вызывают высокую 
скорость обледенения про-
водов. Первые плавки и 

обивки гололёда мы начали 
производить уже 30 ноября. 
Однако в ночь с 3 на 4 де-
кабря снижение температу-
ры и обледенение проводов 
приняло характер стихийного 
бедствия. Толстая ледяная 
корка покрыла основные пи-
тающие линии напряжением  
110/35 кВ.

Все оперативные бригады 
Зольского района, а также 
пришедшие им на помощь 
коллеги из Майского, Про-
хладненского, Лескенского 
районов и Нальчика рабо-
тают над устранением об-
рывов, производят плавку 
гололёда и другие необхо-
димые мероприятия для 
скорейшего восстановления 
энергоснабжения. В связи 
с высокой скоростью на-
растания наледи на линии 
электропередачи специ-
алисты определяют приори-
тетный график выполнения 
работ. Бригады работают на 
центральных линиях энер-
госнабжения напряжением 
110/35, параллельно идёт 
работа по потребительским 
линиям 0,4 кВ.

По материалам 
телеграмм-канала МЧС 

России по КБР 
и пресс-службы 

«Каббалкэнерго» подготовил 
Альберт ДЫШЕКОВ

Проекты аграрного университета 
удостоены наград «Золотой осени-2022»

-

По поручению оргкомитета вы-
ставки награды конкурсантам в 
торжественной обстановке вручил 
ректор вуза, доктор технических 
наук, профессор Аслан Апажев.

Золотая медаль была вручена 
группе авторов – И. Ханиевой,  
А. Бозиеву, А. Кишеву, З. Шиб-
зухову, Ю. Шогенову и А. Джур-
тубаеву – за разработку новой 
технологии возделывания кукуру-
зы в биологическом земледелии 
в номинации «Инновационные 
разработки в области растение-
водства».

Также высшую награду выстав-
ки получила группа разработчиков 
– А. Апажев, Р. Кудаев, Ю. Шеки-
хачев, Л. Хажметов, Е. Полищук, 

Л. Шекихачева, А. Хажметова,  
А. Егожев – научного проекта вы-
сокопродуктивных и экологически 
чистых технологий и технических 
средств по уходу за плодовыми 
насаждениями в интенсивном 
горном садоводстве в Кабар-
дино-Балкарской Республике в 
номинации «Инновационные раз-
работки в области механизации, 
электрификации и автоматизации 
сельского хозяйства».

Серебряных наград за инно-
вационные разработки в таких 
областях, как мелиорация, агро-
биотехнологии, переработка и 
хранение сельскохозяйственной 
продукции удостоены конкурсные 
проекты «Эффективные техниче-

ские решения по проектированию 
и строительству природоохранных 
мелиоративных систем поверх-
ностного полива по бороздам  
(С. Курбанов и Ф. Дударова), 
«Разработка экологически чистых 
и ресурсосберегающих агробио-
технологических систем утилиза-
ции и переработки отходов живот-
новодческой отрасли» (А. Апажев, 
Р. Абулхаликов, Ю. Шекихачев,  
Л. Хажметов, А. Фиапшев, Л. Ше-
кихачева, М. Хамоков, О. Кильчу-
кова, Б. Фиапшев), а также «Раз-
работка технологии производства 
обогащённых булочных изделий» 
(А. Джабоева, З. Думанишева,  
Д. Созаева).

(Окончание на 2-й с.)

ЖКХ

-
-
-

Более 1500 тонн пескосоляной смеси 
использовали в Нальчике

Мэрия сообщает, что устранение го-
лолёда осуществляется беспрерывно с 
4 декабря, улицы и остановки посыпают 
специальной смесью во всём городе. В 

Командный турнир  в духе 
многонационального 

государства

первую очередь обрабатывают улицы, 
по которым ведётся маршрутное со-
общение. 

Для обработки тротуаров и автодорог ис-
пользовано более 1500 тонн пескосоляной 
смеси, задействовано более 200 сотрудни-
ков коммунальных служб и 14 специальных 
машин. Контролирует создание безопасных 
условий для передвижения автомобилистов 
и пешеходов департамент дорожного хо-
зяйства и благоустройства администрации 
г. о. Нальчик.

Заявки на обработку пешеходных зон и 
автомобильных дорог в столице Кабарди-
но-Балкарии можно оставить в приёмной 
департамента дорожного хозяйства и благо-
устройства администрации г. о. Нальчик по 
телефону 42-04-64. В мэрии подчёркивают: 
на основании обращений граждан прини-
маются оперативные меры по устранению 
гололёда.

Василиса РУСИНА

Ректор КБГАУ Аслан Апажев и профессор Юрий Шекихачев

с. 3

Новый
уровень 
в изучении 
IT-профессий
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НОВЫЕ ОБЪЕКТЫПАРЛАМЕНТ

Мероприятию предше-
ствовала работа четырёх 
тематических площадок: в 
Кабардино-Балкарском го-
суниверситете им. Х. М. Бер- 
бекова, Национальном му-
зее КБР, Государственной 
национальной библиоте-
ке им. Т. К. Мальбахова, 
лицее № 7 им. Ш. Козуб  
с. Ново-Ивановского Майско-
го района.

В заседании приняли учас-
тие главный федеральный 
инспектор по КБР аппарата 
полномочного представите-
ля Президента РФ в СКФО 
Тимур Макоев, архиепископ 
Пятигорский и Черкесский 
Феофилакт, первый замес-
титель председателя Духов-
ного управления мусульман 
республики Хызыр Мисиров, 
представители Администра-
ции Главы КБР, депутаты 
законодательного органа, 
руководители министерств, 
ведомств, представители 
религиозных, общественных, 
образовательных органи-
заций, деятели культуры и 
науки, студенты, молодые 
учёные, члены молодёжной 
палаты при Парламенте 
КБР.

Встреча началась с фото-
выставки «В мире духовно-
нравственных ценностей». 
Экспозиция напомнила о 
важности сохранения семей-
ных, национальных традиций 
и обычаев, преемственности 
поколений, патриотического 
воспитания, ценности труда, 
роли гуманизма в общест-
венных отношениях.

Пленарное заседание от-
крыла Председатель за-
конодательного органа Та-
тьяна Егорова, подчеркнув, 
что тема, вынесенная на 
обсуждение, в условиях но-
вых вызовов, глобального 
и ценностного кризиса об-
ретает особую значимость и 
актуальность:

– Сегодня одной из се-
рьёзных угроз современ-
ному обществу является 
дисбаланс духовных и ма-
териальных потребностей 
человека с явным пере-
косом в сторону последних, 
и этот крен, к сожалению, 
продолжает усиливаться. 
Культ потребительства – не 
единственное негативное 
порождение современного 
мира. Серьёзной проблемой 
является деградация систе-

мы ценностей нематериаль-
ной сферы. Под лозунгами 
защиты свободы и демокра-
тии в качестве единственно 
верных упорно навязывают-
ся современному обществу 
псевдокультурные и псев-
доисторические ценности. 
К чему может привести 
такая подмена ценностных 
ориентиров, вообще азов 
человеческого воспитания, 
мы можем наблюдать на 
примере многих так назы-
ваемых «просвещённых» 
государств.

Чтобы оградить подраста-
ющее поколение от ложных 
нравственных ценностей, 
необходимо, по словам спи-
кера, предпринять макси-
мум усилий со стороны го-
сударства, религиозных, 
общественных организаций, 
семьи, всех государственных 
институтов.

– На это нас нацеливает 
недавний указ Президента 
РФ «Об утверждении основ 
государственной политики 
по сохранению и укреплению 
традиционных российских 
духовно-нравственных цен-
ностей». Для реализации 
положений указа нам пред-
стоит осуществить целый 
комплекс неотложных, а, са-
мое главное, эффективных 
мер, чтобы сохранить наши 
традиционные нравствен-
ные ценности, – сделала 
акцент Т. Егорова.

Присутствующих при-
ветствовали архиепископ 
Пятигорский и Черкесский 
Феофилакт и первый замес-
титель председателя ДУМ 
КБР Х. Мисиров.

Как заметил архиепископ 
Феофилакт, Рождествен-
ские встречи позволяют 
людям объединиться, и это 
особенно важно в такие вре-
мена, которые испытывают 
общество на прочность:

– Искренность, откры-
тость, бескорыстность – то, 
что не стоит денег, – всегда 
будет вызывать недоумение 
у тех, кто всех и всё продаёт 
и покупает. Происходящее 
сегодня – атака на вещи, 
которые для нас не просто 
естественны и традицио-
нальны, а жизненно необ-
ходимы – обуславливается 
именно этим: расчелове-
чиванием. Потому что чем 
больше человека в человеке, 
тем страшнее он становится 

для общества, где человече-
ское перестало быть нужным 
и стало мешать, где всё 
настроено только на удов-
летворение древнеримско-
го гладиаторского призыва 
«Хлеба и зрелищ!».

Священнослужитель ска-
зал о необходимости сохра-
нения нравственного корня, 
позволяющего человеку тя-
нуться вверх:

– Стояние на корне не оз-
начает не двигаться вправо 
и влево. Если бы деревья 
ходили по земле, не знаю, 
нашли бы мы тень и плоды от 
этих деревьев. Вряд ли. Для 
нас корень – это не привязан-
ность, для нас корень – ис-
точник силы, который питает 
нашу душу, наше сердце. 
Сегодня, когда мы говорим 
о наших ценностях, мы го-
ворим о том, без чего нам 
вообще не быть людьми.

Нынешние времена, вы-
разил уверенность архиепи-
скоп Феофилакт, заставляют 
каждого посмотреть внутрь 
себя и найти там то, что нуж-
но исправлять:

– Пришло время согла-
ситься с тем, что не платёж-
ные системы и не дешёвые 
тряпицы нужны как воздух, а 
нечто другое.

Работу площадок Рож-
дественских встреч обоб-
щили председатель коми-
тета Парламента КБР по 
образованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова, 
министр по делам молодёжи 
республики Азамат Люев, за-
ведующий сектором этноло-
гии и этнографии Института 
гуманитарных исследований 
– филиала КБНЦ РАН Дми-
трий Прасолов, директор 
лицея № 7 имени Ш. Козуб, 
член общественного совета 
при Парламенте КБР Елена 
Хиврич.

Как отметила Н. Емузова, 
в ходе обсуждений был под-
нят ряд вопросов, в том чис-
ле роль духовно-нравствен-
ных ценностей в развитии 
государства и формирова-
нии будущего России:

– Нашей задачей было 
заставить задуматься, вер-
нуться к этим вопросам, 
эмоционально на них от-
кликнуться, и мы сумели это 
сделать. Мы почувствовали, 
общаясь с молодёжью, что 
сегодня живём в отсеке 
«здесь и сейчас». Почему мы 

 «Нравственный корень – 
источник силы, питающий душу»
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говорим о превалировании 
материального над духов-
ным? Потому что когда чело-
век себя ощущает в отрезке 
времени «здесь и сейчас», 
он не видит своего прошлого 
и будущего, и он так и будет 
мыслить. Но мы должны по-
нимать, что сегодня делаем 
историю, что должны выйти 
из пределов обыденного со-
знания и мыслить глобально, 
задумываясь о том, что мы 
оставим в истории для дру-
гих поколений.

Парламентарий  рас-
сказала, какие проблемы 
поднимали участники дис-
куссионных площадок. В 
основном они связаны с 
особенностями российского 
общества – поколенческими, 
социальными, межрелигиоз-
ными и межрегиональными, 
– неоднородностью ценност-
но-духовного выбора внутри 
отдельных групп общества, 
отсутствием единого смыс-
лового поля для различных 
социальных групп и др.

А. Люев затронул такие 
вопросы, как влияние среды 
на воспитание молодёжи, 
материальный, ментальный 
разрыв в социуме, потеря 
ценности труда.

Мнениями по поднятой 
теме поделились заведу-
ющая кафедрой русского 
языка и общего языкознания 
КБГУ Светлана Башиева, 
председатель совета регио-
нального отделения Рос-
сийского движения детей и 
молодёжи Аслан Шипшев, 
ученик школы № 33 г. Наль-
чика, призёр всероссий-
ского конкурса «Большая 
перемена», лидер проект-
ной деятельности «Большой 
перемены» по КБР Ахмед 
Колбунов, активисты регио-
нального отделения РДДМ, 
студенты КБГУ.

Итоги встречи подвела 
Татьяна Егорова:

– Состоялся очень инте-
ресный, обстоятельный и, 
самое главное, полезный 
разговор. Тема задевала 
за живое, и это значит, что 
мы не закостенели в этих 
проблемах, что у нас есть 
желание их решать. И мы бу-
дем их решать. Мы ещё раз 
все должны осознать всю 
исключительную необходи-
мость для будущего страны 
сохранения духовного, куль-
турно-исторического насле-
дия, наших традиционных 
нравственных ценностей, 
которые служили и будут 
служить прочной основой 
единства и суверенитета 
российского государства.

Приятным моментом ме-
роприятия стала церемония 
награждения. Архиепископ 
Феофилакт вручил дипло-
мы обладателю гран-при и 
победителям в номинациях 
регионального этапа все-
российского конкурса «За  
нравственный подвиг учи-
теля». Главная награда до-
сталась педагогу дополни-
тельного образования школы  
ст. Екатериноградской Про-
хладненского района Свет-
лане Кириенко.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
За конкурсный проект 

«Цифровизация и райо-
нирования почв Кабарди-
но-Балкарской Республики 
средствами искусственных 
нейронных сетей в номина-
ции «Разработка и внедре-
ние современных технологий 
(компьютерные программы, 
информационные системы, 
сайты, порталы, автомати-
зированные базы и банки 
данных) по агропромышлен-
ной тематике» ректор аграр-
ного университета вручил 
серебряную медаль группе 
разработчиков в составе:  
Р. Бисчёкова, Н. Литовка,  
Е. Дидановой.

Аслан Апажев вручил 
бронзовые медали разра-

ботчикам системы методи-
ческой и организационной 
пропаганды интегрирован-
ных структур и научно-техни-
ческих достижений в сфере 
АПК в номинации «Пропа-
ганда отечественных науч-
но-технических достижений 
и передового опыта в агро-
промышленном комплексе 
(проведение агрофорумов, 
совещаний, круглых сто-
лов, выставок, производство 
фильмов, серии радио-, 
телевизионных передач по 
агропромышленной тема-
тике)» (авторы Т. Тогузаев,  
Х. Рахаев, А. Жемухов) и про-
екта «Информационно-кон-
сультативное обеспечение 
сельхозпроизводителей КБР 
с помощью социальных се-
тей (номинация «Комплекс-

ное информационно-кон-
сультативное обеспечение 
АПК», авторский коллектив: 
З. Шибзухов, И. Ханиева,  
М. Хоконова, Х. Назранов, 
А. Кишев, Б. Бесланеев и  
М. Теунов.

В номинации «Лучший 
молодой учёный в области 
мелиорации» за конкурс-
ный проект по разработ-
ке эффективного способа 
орошаемого земледелия 
в условиях поливариатив-
ности серебряной награды 
выставки удостоен Т. Шон-
туков.

Аслан Апажев подчер-
кнул, что для профессорско-
преподавательского корпуса 
КБГАУ им. В. М. Кокова рос-
сийская агропромышленная 
выставка «Золотая осень» 

стала платформой для ре-
ализации и продвижения 
агрокластерных инноваци-
онных проектов. Учёные уни-
верситета ежегодно пред-
ставляют инновационные 
проекты в сфере растени-
еводства, животноводства, 
переработки сельхозпро-
дукции, мелиорации, семе-
новодства, цифровизации 
отраслей агропромышлен-
ного комплекса. АПК – это 
наукоёмкий сегмент всей 
реальной экономики, и наша 
задача должна сводиться 
не только к выработке про-
рывных технологических 
решений, но и к грамотному 
и результативному научному 
обеспечению и сопрово-
ждению.

Борис БЕРБЕКОВ

СТАТИСТИКА

Почему прошедшая перепись 
имеет приставку «микро», о чём 
свидетельствуют её результаты, ка-
ков потенциал развития аграрного 
сектора – на эти и другие вопросы 
ответили заместитель руководителя 
Росстата Игорь Васильев, первый 
заместитель министра сельского 
хозяйства РФ Оксана Лут, генераль-
ный директор Национального со-
юза производителей молока Артём 
Белов, директор Научного центра 
изучения проблем сельских терри-
торий Мария Горячко.

По словам И. Васильева, сбор ин-
формации проходил в большинстве 
регионов страны, охвачено более 
половины личных подворий, анкеты 
заполнили сто процентов фермер-
ских хозяйств и сельхозорганизаций 
– от крупных холдингов до небольших 
предприятий. Хотя для микроперепи-
си число вопросов было сокращено, 
удалось получить важные для разви-
тия сельского хозяйства сведения. По 
сравнению с 2016 годом количество 
сельхозорганизаций уменьшилось на 
14 процентов, фермерских хозяйств 
и индивидуальных предпринимате-
лей – на треть. При этом на фоне 
сокращения числа хозяйств просле-
живается тенденция их существен-

Получена информация о структурных 
изменениях в сельском хозяйстве

-

-

ного укрупнения. Средний размер 
фермерского хозяйства увеличился 
почти в полтора раза. Доля К(Ф)Х вы-
росла на 16 процентов. Наблюдается 
устойчивая положительная динамика 
использования сельхозугодий. Эти 
данные показывают, как заметил  
И. Васильев, увеличение заинтересо-
ванности сельхозтоваропроизводите-
лей в расширении производства, дей-
ственность работы государственных 
программ эффективного вовлечения 
в оборот земель сельскохозяйствен-
ного назначения.

Структура посевных площадей 
демонстрирует, какие направления 
развития выбирает для себя та или 
иная категория сельхозтоваропро-
изводителей. Сельхозорганизации и 
фермерские хозяйства отдают пред-
почтение выращиванию зерновых, 
технических, кормовых культур. В 
личных подсобных хозяйствах со-
кращается площадь под картофе-
лем, но возросла доля зерновых и 
зернобобовых культур. Отмечен рост 
поголовья птицы и свиней. Представ-
лены данные об инфраструктурных 
изменениях в сельском хозяйстве, 
господдержке организаций АПК. 
Обозначен рост числа организаций, 
получающих кредиты, и сокращение 
количества получающих субсидии.

Особенностью переписи стало 
применение цифровых технологий, в 
том числе систем спутникового мони-
торинга и беспилотных летательных 
аппаратов на экспериментальных 
территориях.

Оксана Лут указала на снижение 
поголовья скота в ЛПХ, но вместе с 
тем рост его продуктивности. Кроме 
того, ЛПХ остаются лидерами по 
производству овощей. Первый зам-
министра рассказала о некоторых 
государственных мерах поддержки 
граждан, ведущих личное подсоб-
ное хозяйство и имеющих статус 
самозанятых. Она также акцентиро-
вала внимание на том, что анализа 
требует факт уменьшения объёмов 
субсидирования в АПК.

Как подчеркнула О. Лут, в контек-
сте предстоящей сельскохозяйствен-
ной переписи 2026 года министер-
ство интересует такое направление, 
как агротуризм:

– Здесь нам не хватает статистики. 
Это направление нравится бизнесу 
и потребителям, потому в следую-
щем году на агротуризм выделено  
500 млн рублей. 

А. Гаштова коротко проинформи-
ровала, как микроперепись прохо-
дила в Кабардино-Балкарии. В сель-
ской местности обследованы все  
357 сельскохозяйственных организа-
ций, 2892 К(Ф)Х и 106 322 ЛПХ. На-
блюдается небольшое увеличение 
количества сельхозорганизаций и 
сокращение малых форм хозяйств.

Полные итоги микропереписи 
будут официально опубликованы до 
конца года.

Бела МАРЬЯНОВА.
Фото Артура Елканова

Проекты аграрного университета 
удостоены наград «Золотой осени-2022»

УСПЕХ

-

-

В Пролетарском открыт 
храм Казанской иконы Божьей матери

Православный храм построен к 100-летию республики 
по инициативе местного населения, она получила под-
держку руководства региона. Первый заместитель Пред-
седателя Правительства КБР Сергей Говоров от имени 
Главы Кабардино-Балкарской Республики поздравил 
жителей села и представителей православной церкви 
и преподнёс в дар храму подарочное издание святого 
Евангелия.

Архиепископ Пятигорский и Черкесский Феофилакт 
провёл обряд освящения новой церкви и литургию. 
Он обратился к верующим с проповедью и вручил 

церковные награды прихожанам, сотрудникам храма 
и благотворителям, принимавшим активное участие в 
строительстве церкви.

В мероприятии приняли участие благочинный право-
славных церквей КБР Валентин Бобылёв, министр по 
делам национальностей и общественным проектам КБР 
Анзор Курашинов, глава Прохладненского муниципаль-
ного района Владимир Бирюков, глава местной адми-
нистрации Прохладненского муниципального района 
Андрей Журавлёв.

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

ГРАНИЦА

На службу по контракту

В качестве кандидатов 
для комплектования ва-
кантных воинских долж-
ностей подразделений По-
граничного управления 
рассматриваются граж-
дане РФ старше 18 лет, 
соответствующие требо-
ваниям, предъявляемым 
к кандидатам на военную 
службу по уровню обра-
зования (образование не 
ниже среднего общего  
(11 классов), по состоянию 
здоровья, профессиональ-
ным и деловым качествам, 
а также физической подго-
товке. На военную службу 
по контракту также могут 
рассматриваться гражда-
не, не прошедшие военную 

службу по призыву и имею-
щие среднее профессио-
нальное образование.

Сумма минимального 
ежемесячного денежного 
довольствия военнослужа-
щих пограничных органов 
составляет от 35 тысяч 
рублей и повышается ис-
ходя из занимаемой воин-
ской должности, воинского 
звания и срока прохожде-
ния военной службы. Во-
еннослужащим ежегодно 
предоставляется отпуск 
продолжительностью от  
30 до 60 суток в зависимо-
сти от условий службы и 
выслуги лет. 

Для сотрудников по-
граничных органов пред-

усмотрено обязательное 
государственное стра-
хование за счёт средств 
федерального бюджета, 
бесплатное медицинское и 
льготное санаторно-курорт-
ное обслуживание, а также 
отпуск в ведомственных 
домах отдыха. Кроме того, 
сотрудникам пограничных 
органов предоставляется 
право на участие в накопи-
тельно-ипотечной системе 
жилищного обеспечения 
военнослужащих.

Граждане, желающие 
поступить на военную 
службу по контракту в 
Пограничное управление 
ФСБ России по КБР, мо-
гут подать письменное 

заявление о приёме на 
службу, обратившись в от-
дел кадров Пограничного 
управления ФСБ России 
по КБР по адресу: КБР, 
г. Нальчик, ул. Кабар-
динская, 192. Подробную 
информацию по вопросам 
поступления на военную 
службу по контракту можно 
получить по телефонам:  
8 (8662) 48-18-28, 48-18-47, 
48-18-42.

После изучения и про-
верки на соответствие тре-
бованиям, предъявляемым 
к кандидатам на военную 
службу, им могут быть 
предложены вакантные 
воинские должности.

Анна ХАЛИШХОВА
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КУЛЬТУРАФОРУМ

Журналисты помнят о погибших коллегах

Праздник добровольцев

КОНКУРС

Открыт центр креативных  
практик «Арт-идея»

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

Волонтёры Победы пред-
ставили ряд добровольче-
ских направлений: краткий 
экскурс по истории Великой 
Отечественной войны, а 
также просмотр познава-
тельных программ в мобиль-
ном планетарии. Площадка 
штаба #МЫВМЕСТЕ в ре-
жиме реального времени 
показала, как ведётся сбор 
гуманитарной помощи, орга-
низуется работа с заявками в 
интерактивном колл-центре. 

Прошла и благотвори-
тельная ярмарка «Спешите 
делать ДОБРО», итогом 
которой стал розыгрыш на 
«Добро.Аукционе» творче-
ских работ детей.

В течение дня состоялись 
различные форсайт-сес-
сии по разработке меха-
низма работы волонтёров; 
мастер-сессии «Добро.РФ 
– платформа для успешного 
продвижения добровольче-
ского движения»; авторская 
игра-тренинг «Добровольче-
ство как ресурс личностного 
роста» и сессия «Добро.
Центры. Как сформировать 
позитивный имидж добро-
вольческого движения в ре-
гионе». На образовательных 
площадках ребята смогли 
получить знания в обла-
сти менеджмента в добро-
вольческой сфере и задать  
вопросы специалистам и 
экспертам.

С каждой из альтернатив-
ных площадок ознакомился 
заместитель Председателя 
Правительства КБР Марат 
Хубиев, затем поговорил со 
студентами и волонтёрами.

– От имени руководства 
республики приветствую 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРОГРАММА

Новый уровень в изучении IT-профессий

Проект реализуется по 
инициативе Председателя 
Правительства РФ Михаила 
Мишустина в рамках феде-
рального проекта «Разви-
тие кадрового потенциала 

IT-отрасли» национальной 
программы «Цифровая эко-
номика РФ».

Министр цифрового раз-
вития КБР Ислам Ашхотов 
отметил, что целью проекта 
является предоставление 
возможности старшекласс-
никам изучать современные 
языки программирования. 
Такие курсы для них – стимул 
связать профессиональную 
деятельность с IT-сферой. 
Сегодня количество ребят, 
интересующихся иннова-
ционными технологиями, 
значительно выросло, что 
является результатом со-
вместной работы федераль-
ных, региональных органов 
власти, а также операторов 
и провайдеров. 

– Свыше 116 тыс. человек 
приступили к обучению по 
программе «Код будуще-
го», 240 тысяч заявок было 
направлено родителями и 
детьми для участия в дан-
ном проекте. Постепенно 
набирают популярность и 
другие программы схожего 
направления – Яндекс.Учеб-
ник и Яндекс.Лицей, – отме-
тила директор департамента 
реализации федерального 
проекта «Развитие кадрово-
го потенциала IT-отрасли» 
Елена Демидова.

Общеобразовательные 
программы, разработанные 
провайдерами, проходят 
экспертизу и размещаются 

в Федеральной государ-
ственной информационной 
системе «Единый портал 
государственных и муни-
ципальных услуг». Специ-
алистами КБГУ разработаны 

сразу две программы по 
основам программирования 
– «Алгоритмизация основы 
программирования» (базо-
вый уровень) и «Интеллек-
туальный анализ данных на 
современном языке Python» 
(продвинутый уровень). Все-
го каждая программа вклю-
чает 36 академических часов 
и четыре образовательных 
модуля.

«Код будущего» ориен-
тирован на повышение мо-
тивации школьников про-
должить обучение по IT-
специальностям в высших 
профессиональных учебных 
заведениях. Курс обучения 
современным языкам про-
граммирования двухлетний, 
школьники пройдут обучение 
по дополнительным общеоб-
разовательным программам 
со сроком освоения – 144 
академических часа. 

Второй  день  работы 
окружной проектной сессии 
«Код будущего: перспективы 
развития проекта в Северо-
Кавказском федеральном 
округе» включал образо-
вательные лекции, мастер-
классы для 130 школьников. 
Ведущие эксперты провай-
деров – Российский новый 
университет, «Мобильное 
электронное образование», 
Волгоградский государствен-
ный технический универ-
ситет, «1С-Образование», 
«ЮМАКС»,  «Maxs imum 

Education», Кабардино-Бал-
карский государственный 
университет им. Х. М. Бер-
бекова и академия «Просве-
щение» презентовали свои 
мастер-классы.

– Вы сейчас в том самом 
возрасте, когда нужно изу-
чать языки программиро-
вания. У вас в республике 
жители на бытовом уровне 
разговаривают на двух, а 
некоторые и на трёх языках, 
что совсем не просто. Язы-
ки программирования, по 
сути, – это набор из 40-50 
так называемых «слов», из 
которых можно составлять 
предложения. Их легко вы-
учить, надо только захотеть, 
– прокомментировал препо-
даватель языков програм-
мирования Python и C# ООО 
«МЭО» Денис Шумков.

Прошла экскурсия «Пу-
тешествие по цифровым 
технологиям» по учебно-
научным лабораториям 
института искусственного 
интеллекта и цифровых тех-
нологий КБГУ. В VR-классе 
школьники узнали, для чего 
нужна дополненная реаль-
ность медикам, в лаборато-
рии информационной без-
опасности ознакомились с 
технологиями кибершпиона-
жа и инструментами его бло-
кирования. На выставке де-
коративно-прикладного ис-
кусства директор колледжа 
дизайна КБГУ Алим Канлоев 

рассказал, как цифровые 
технологии стоят на службе 
современных художников.

Лекцию «О профессиях 
будущего на основе IT» про-
вела директор центра ком-
петенций «Цифровая эконо-
мика» Финансового универ-
ситета при Правительстве 
РФ Надежда Сурова. Она 
подчеркнула, что те знания, 
которые ребята получают 
на сессии, а в дальнейшем 
будут получать на проекте, 
как раз соответствуют со-
временным требованиям. 
Умения и навыки можно 
использовать как вспомо-
гательный инструмент – их 
можно прилагать к любой 
другой профессии.

Были организованы фото-
зона и активность с волон-
тёрами-организаторами. 
Культурно-развлекательная 
программа включала посе-
щение экспозиций кабардин-
ского, балкарского и русско-
го национально-культурных 
центров КБГУ, а также кон-
церт, подготовленный худо-
жественными коллективами 
и артистами вуза.

Елена Демидова, подво-
дя итоги окружной сессии 
«Код будущего: перспективы 
развития проекта в Северо-
Кавказском федеральном 
округе», отметила, что на 
площадке «Точки кипения» 
КБГУ был успешно про-
тестирован новый формат 
работы в рамках проекта. 
Необходимо дальнейшее со-
трудничество вузов, средне-
специальных учебных за-
ведений и школ.  Она также 
подчеркнула, что за два дня 
сессии все убедились не 
только в успешности такого 
формата работы, но и в ре-
альности его дальнейшего 
развития. 

– Приятно видеть, что 
глаза детей горят, ребята 
работают, им это интересно, 
они готовы к новым откры-
тиям, – подытожила Елена 
Демидова. 

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Елканова

каждого из вас. Сегодняш-
нее мероприятие, приуро-
ченное ко Дню волонтёра, 
грандиозное и очень важное 
для нас событие. Глава КБР 
Казбек Валерьевич Коков 
просил передать вам огром-
ный привет и самые добрые 
и светлые пожелания. Я 
думал, что знаю о вашей 
работе всё, но после того как 
пообщался с представите-
лями площадок, понял, что 
многие направления мне от-
крылись только сегодня. Вы 
всегда были, есть и будете 
рядом с людьми. Много сил 
и времени вы отдаёте добро-
вольческим проектам, под-
держиваете тех, кто нужда-
ется в помощи. Свою душу, 
своё сердце вы вкладываете 
в волонтёрскую работу, бес-
корыстно служите обществу 
и стремитесь сделать этот 

мир лучше. Не останавли-
вайтесь на достигнутом, раз-
вивайтесь, покоряйте новые 
вершины, изменяйте мир в 
лучшую сторону, – сказал 
Марат Баширович.

Он зачитал приветствие 
добровольцам от Главы Ка-
бардино-Балкарской Респу-
блики К. Кокова. «Особую 
признательность заслужи-
вает ваша деятельность в 
рамках движения «Волонтё-
ры Победы», направленная 
на сохранение памяти о 
Великой Отечественной вой- 
не, поддержку ветеранов, 
бережный уход за мемори-
алами и воинскими захоро-
нениями, на формирование 
в подрастающем поколении 
уважения к ратным и тру-
довым свершениям наших 
дедов и прадедов, к герои-
ческим страницам истории 

нашей страны, чувства гор-
дости за нашу Родину, – от-
мечено в нём. – И, конечно, 
невозможно переоценить 
значимость вашей работы, 
которую вы проводите сегод-
ня в рамках общероссийской 
акции #МЫВМЕСТЕ по под-
держке военнослужащих, 
участвующих в специальной 
военной операции, обеспе-
чению их продовольствием, 
обмундированием и тёплой 
одеждой, по оказанию по-
мощи семьям воинов, мо-
билизованных из Кабардино-
Балкарии».

 Завершился форум це-
ремонией награждения ак-
тивных волонтёров, начи-
нающих представителей 
добровольческого движения 
и концертной программой.

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Елканова

Центр «Арт-идея» явля-
ется единственным твор-
ческим центром прототи-
пирования на Северном 
Кавказе, а его деятельность 
предполагает создание про-
ектов в области современ-
ных креативных индустрий. 
Проект реализуется в рам-
ках федеральной програм-
мы «Придумано в России» 
Министерства культуры РФ 
и национального проекта 
«Культура». В центре креа-
тивных практик «Арт-идея» 
две творческие студии. 
Медиастудия располагает 
съёмочным павильоном, 
монтажной и звукозапи-
сывающей студией. Здесь 
можно записать интервью, 
снять фильм (игровой и 
документальный), реклам-
ный или имиджевый ролик, 
видеоурок, видеоклип, озву-
чить фильм и мультфильм, 
записать аудиокниги, ауди-
оспектакли, создать 2D- и 
3D-анимацию, записать 
музыку. Проектная студия 
имеет оборудованную ма-
стерскую, коворкинг-центр 
и театральную площадку. 
Она необходима для тех, 
кто собирается создать ди-
зайн-макет, графический 
роман, макет сувенирной 
продукции, 3D-печать прото-
типа сувениров, 3D-макет, а 
также световую и звуковую 
партитуры сценических по-
становок.

Ректор института ис-
кусств профессор Анато-
лий Рахаев сообщил, что 
центр станет стартовой 

площадкой для реализа-
ции креативных проектов и 
идей жителей всего Севе-
ро-Кавказского федераль-
ного округа. Для студентов 
и профессорско-препо-
давательского состава ин-
ститута искусств услуги 
по созданию творческих 
прототипов оказываются 
безвозмездно.

О важности создания та-
кого проекта в республике, 
а также его актуальности 
говорил Марат Хубиев: «На 
сегодняшний день проект 
является эксклюзивным на 
Северном Кавказе, а его 
возможности отвечают со-
временным запросам твор-
ческого сектора, причём как 
представителей молодёжи, 

так и более взрослого по-
коления».

Министр культуры КБР 
Мухадин Кумахов отметил, 
что творческое простран-
ство оснащено не только 
современным оборудова-
нием, но и имеет стильное 
дизайнерское решение. 
«Уверен, что оно станет 
местом притяжения и люби-
мой площадкой креативных 
авторов. Сотрудничество 
министерства с центром 
позволит совместно реали-
зовывать проекты, а резуль-
тат такой работы поднимет 
качество проектов на новый 
уровень», – сказал он.

Ректор СКГИИ Анатолий 
Рахаев подписал согла-
шения о сотрудничестве 

центра креативных практик 
«Арт-идея» с Министер-
ством культуры, Министер-
ством по делам националь-
ностей и общественным 
проектам, Министерством 
по делам молодёжи, Ми-
нистерством просвещения 
и науки, Министерством 
цифрового развития, Ми-
нистерством спорта, Ми-
нистерством курортов и 
туризма Кабардино-Балкар-
ской Республики, а также 
администрацией городского 
округа Нальчик.

Для гостей и резидентов 
центра провели экскурсию 
по двум творческим студи-
ям и ознакомили с техниче-
скими возможностями. С 
музыкальной программой 
выступил духовой оркестр 
музыкального кадетского 
корпуса СКГИИ.

«Основная задача цен-
тра прототипирования – 
предоставить резиденту 
оборудованную площадку 
для самостоятельной разра-
ботки и реализации проекта. 
Авторы смогут здесь полу-
чить профессиональную 
консультацию специали-
стов», – пояснил началь-
ник отдела молодёжной и 
информационной политики  
СКГИИ Артём Челикин.

Рассказывая о конкурсе, 
и.о. председателя Союза 
журналистов республики 
Разият Шаваева напом-
нила, что он был объявлен 
несколько месяцев назад 
в память о безвремен-
но ушедших коллегах и 
проводится без пафоса и 
многословия: «Конкурсных 
работ было подано очень 
много, что не может нас не 
радовать – ведь это гово-
рит о том, что журналисты 
помнят о своих коллегах и 
никогда о них не забывают. 
Что касается даты проведе-
ния награждения, то имен-
но сегодня исполняется  
10 лет с того дня, как ушёл 
от нас Казбек Геккиев, и 
мы приурочили меропри-
ятие к этому дню. Сегодня 
призы получат двенадцать 
человек. Конкурс мы хотим 
сделать ежегодным, тем 
более что коллеги Казбека 
и Тамерлана восприняли 
эту идею с большим энту-
зиазмом».

Всех участников также 
приветствовала дирек-
тор филиала ВГТРК ГТРК 
«Кабардино-Балкария» 
Людмила Казанчева, воз-
главлявшая компанию 
в том числе и во время 
тех трагических событий: 
«Профессия журналиста 
остаётся не только одной 

из самых востребованных в 
мире, но и самых опасных. 
К сожалению, это так, и, 
выбирая её, мы понимаем, 
на что идём. К сожалению, 
на этом пути мы теряем 
друзей. Я очень хочу на-
деяться, что Казик был по-
следней жертвой террора, 
а все вы будете развивать-
ся в профессии и год от 
года радоваться успехам в 
своей профессиональной 
деятельности. Что касается 
Тамерлана Казиханова, то 
этот журналист геройски 
погиб. Фильм ГТРК о нём 
стал победителем между-
народного конкурса и по-
лучил «Золотой Колокол». 
А если бы Казбек Геккиев 
дожил до сегодняшнего 
дня, он наверняка вырос 
бы в большого профессио-
нала. Сегодня всем, кто, не 
боясь, может сказать своё 
слово в журналистике, осо-
бенно на тему антитеррора, 
хочу пожелать успехов в 
профессиональной дея-
тельности».

Журналист «Кабарди-
но-Балкарской правды» 
Борис Бербеков сообщил, 
что анализ конкурсных 
работ свидетельствует о 
том, что журналистское 
сообщество республики 
отнеслось к нему со всей 
серьёзностью.

По итогам конкурса гран-
при в номинации «Лучший 
репортаж», а также дип-
лом, статуэтку и денеж-
ный приз получила спе-
циальный корреспондент 
службы информационных 
программ ГТРК «Кабар-
дино-Балкария» Наталья 
Булат. Первое место раз-
делили ведущая программ 
ВТК «Кабардино-Балкария» 
Лиана Ошхунова и спе-
циальный корреспондент 
службы информационных 
программ ГТРК «Кабарди-
но-Балкария» Нуржан Куба-
диева. Второе место заняла 
корреспондент «Службы 
03» ВГТРК ГТРК «Кабар-
дино-Балкария» Милана 
Ташева, третье – замести-
тель главного редактора 
«Лескенской газеты» Заира 
Хачетлова. В номинации 
«Лучшее интервью» побе-
дителем стала внештатный 
корреспондент информа-
ционного мультимедийного 
портала ТАСС «Это Кавказ» 
Диана Машезова. Второе 
место у ведущей программ 
радио КБР Арины Вологи-
ровой. Специальный приз 
и премию им. Казбека Гек-
киева от ГТРК «Кабардино-
Балкария» за второе место 
в номинации «Лучшее ин-
тервью» получила редактор 
газеты «Заман» Зульфия 

Кульчаева. Третье место – 
главный специалист отдела 
культуры, молодёжной по-
литики и межнациональных 
отношений администрации 
Прохладненского района 
Ирина Еремеева. В но-
минации «Лучший очерк» 
победителем признана 
работа корреспондента 
«КБП» Марианны Губаши-
евой, второе место получил 
редактор отдела газеты 
«Зольские вести» Альберт 
Амшуков. В номинации 
«Лучшее освещение де-
ятельности правоохрани-
тельных структур» первое 
место получила начальник 
пресс-службы Управления 
Росгвардии по КБР Марина 
Лукожева.

Грамотами Союза жур-
налистов КБР за активное 
участие в республикан-
ском конкурсе отмечен ряд 
участников, а также редак-
ции муниципальных газет 
«Зольские вести», «Про-
хладненские известия» и 
«Лескенской газеты».

Разият Шаваева вы-
разила благодарность за 
поддержку в проведении 
конкурса семье Казбека 
Геккиева, а также Люд-
миле Казанчевой, совет-
нику Главы КБР Аминат 
Уянаевой и  заместителю 
секретаря Совета по эконо-
мической и общественной 
безопасности КБР Канша-
уби Залиханову.

Асхат МЕЧИЕВ. 
Фото Артура Елканова

Борис Бербеков награж-
дён грамотой Союза жур-
налистов КБР за высокий 
профессионализм и актив-
ное участие в работе жюри 
конкурса
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Прихватила общее имущество

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:

Мир особого творчества

Первый тур получился баксанским
-

Прошлый сезон в первую 
очередь запомнился практи-
чески синхронным движени-
ем этих двух команд по тур-
ниру. Главная интрига стар-
товавшего сезона – попытка 
«АЗЧ» вернуть чемпионский 
трон. Действующий чемпион 

в первом туре не сыграл – по 
словам главного тренера 
«Тэрча» Мурата Болотокова, 
игра с «Мурбек ФШ Наль-
чик» перенесена на более 
поздний срок по обоюдному 
согласию. Следующая игра 
команды выпала на будни: 

нужно собрать игроков в 
рабочий день и добраться до 
Нальчика.

Нальчикский «ГорИс» вро-
де бы серьёзной угрозы бак-
санской «АЗЧ» не представ-
лял, но в нынешнем составе 
нальчан бывшие и нынешние 

игроки «Спартака»: Ислам и 
Хачим Машуковы, Астемир 
Абазов, Ратмир Машезов, 
Артур Ольмезов, Алан Ха-
чиров. Однако подопечные 
Тимура Пшихачева перед 
столь звёздным десантом не 
оробели: в первом тайме экс-
спартаковцы Мурат Бекбоев 
и Черим Апажев двумя точ-
ными ударами создали для 
партнёров комфортное пре-
имущество в счёте.  После 
перерыва пошли «качели»: 
3:0 – Зугари, 3:1 – Машезов, 
4:1 – Уначев, 4:2 – И. Машу-
ков и 5:2 – Зугари. «АЗЧ» в 
итоге возглавила турнирную 
таблицу.

Отметим также, что в пер-
вом туре победу одержали 
четыре команды из Баксана 
и Баксанского района.

РЕЗУЛЬТАТЫ  
МАТЧЕЙ 1-ГО ТУРА:

Международный дебют на «отлично»
 В подмосковном Чехове 

прошёл международный 
турнир по сумо «Кубок Со-
дружества-2022». В составе 
сборной России выступили 
четверо сумотори из Кабар-
дино-Балкарии.

Кантемир Шибзухов, вы-
ступающий параллельным 
зачётом за КБР и Москву, в 
весовой категории до 100 ки-
лограммов уступил в финале 
первому номеру сборной 
России Абдурахиму Ахмада-
лиеву и занял второе место. 

В командном турнире 
«стенка на стенку» сбор-
ную России представляли 
пятеро спортсменов, среди 
них нальчанин Инал Гедга-
фов. Россияне уступили в 
финале Монголии, заняв в 
итоге второе место. В самой 
престижной абсолютной ве-
совой категории уверенную 

победу одержал нальчанин 
Ислам Альборов, выиграв-
ший схватки у спортсменов 
из Монголии, Беларуси и 
Ирана.  Тренируют спорт-

сменов Тамерлан Кульчиев 
и Бетал Губжев.

В соревнованиях приняли 
участие около 200 спортсме-
нов из Ирана, Беларуси, 

Армении, Грузии, Монголии, 
Кыргызстана, Сербии, Уз-
бекистана, Таджикистана и 
России. 

Альберт ЗОЛОТНИЦКИЙ

-

Командный турнир  
в духе многонационального государства

Турнир организован КБРО 
КПРФ при поддержке Все-
российского женского со-
юза «Надежда России». К 
его проведению активно 
подключились секретари 
районных комитетов КПРФ, 
сформировав команды в 
районных организациях. 
Дополнительно выступили 
команды от Терека, Чегема 
и Баксана, две команды 
представил Нальчик. В тур-
нире приняла участие ко-
манда ФСБ России по КБР, 
ведь профессиональная 
деятельность Александра 
Дьяченко была связана  
со службой именно в этом 
ведомстве. Четырнадцать 
команд продемонстриро-
вали яркую игру, во время 
которой каждый участник не 

только стремился к личной 
победе, но и морально под-
держивал своих товарищей. 

На открытии турнира 
первый секретарь КБРО 
КПРФ Борис Паштов рас-
сказал о глобальном зна-
чении, которое придавали 
в СССР развитию спорта 
и физической культуры, о 
многочисленных победах 
на мировых чемпионатах и 
Олимпийских играх. Борис 
Султанович подчерк-нул, 
что наша родина дала воз-
можность всем народам 
развивать свою культуру, 

науку, сохранять родной 
язык и народные традиции 
в едином многонациональ-
ном государстве. 

Много добрых слов на 
турнире было сказано в 
адрес Александра Дьячен-
ко, отмечены его личные 
заслуги в укреплении ав-
торитета партии в стране, 
сохранении её актива в КБР 
после развала СССР. С 
благодарностью вспоминал 
своего соратника по партии 
коммунист, руководитель 
общественного движения 
«За единение – «Сябры» 

Павел Сидорук. Со словами 
благодарности за сохра-
нение памяти о достойных 
людях к молодым участ-
никам турнира обратился 
руководитель Ассоциации 
ветеранов боевых действий 
ОВД и ВВ России по КБР, 
воин-интернационалист Бес-
лан Белимготов. 

Первое место завоевала 
команда города Нальчика, 
второе – команда Терско-
го района, третье место у 
команды города Терека.  
Юбилейная медаль в озна-
менование столетия СССР 
вручена главному судье со-
ревнований, победительни-
це первенства Европы по 
шахматам среди женщин 
Фатиме Шахмурзовой.

Марина БИДЕНКО

Библиотекарь Марьяна 
Барагунова, представляя 
студентам и школьникам 
художника Амира Ива-
зова, сказала: «У нашей 
библиотеки много друзей. 
Кто-то хорошо поёт, дру-
гие умеют танцевать или 
рисовать. У всех свои та-
ланты, и все по-своему 
красивы. Каждый человек 
нуждается в любви и под-
держке, а люди с аутизмом 
в особенности. Это особое, 
альтернативное состояние, 
при котором узкосфокуси-
рованное внимание может 
быть направлено на един-
ственную область, напри-
мер, программирование. 
Многие выдающиеся лич-
ности были носителями 
различных форм аутизма. 
Картины Амира Ивазова 
неоднократно выставляли 
в Национальном музее 
КБР, были представлены 
на благотворительной арт-

платформе «Austraction» 
в Израиле, Испании и Рос-
сии. Вырученные средства 
от продажи картин пошли в 
помощь малоимущим се-
мьям с особенными деть-
ми на оплату коррекцион-
ных занятий. Амир состоит 
в сообществе художников 
РАС «Austraction», создан-
ном в Испании, куратором 
проекта является изра-
ильская художница Ирина 
Шагал. Вырученные от 
продажи картин средства 
идут на разработку специ-
ализированных инструмен-
тов социализации детей с 
аутизмом».

В мероприятии приняли 
участие логопед, дефекто-
лог (сурдопедагог) центра 
психолого-медико-социаль-
ного сопровождения Ми-
нистерства просвещения и 
науки КБР Алла Гуева, пе-
дагог-психолог, художник-
оформитель, руководитель 

студии «КармоАрт» Эльми-
ра Кармокова. Они говори-
ли о необходимости при-
нимать особенных людей 
в сообществе. Школьники 
рассказали, что в их клас-
сах есть дети с аутизмом, и 
они не стремятся дружить. 
Пояснения специалистов 
помогли ребятам понять 
причины этого и варианты 
поведения с такими ровес-
никами.

Рената Сохова – мама 
художника Амира –  с 
раннего детства уделяет 
большое внимание его 
развитию. Она руководит 
коррекционным центром 
«Индиго», восемь специ-
алистов которого занима-
ются со многими детьми. 
Также она является ор-
ганизатором ежегодного 
фестиваля творчества 
особенных детей «Человек 
дождя». Выступая перед 
собравшимися, Р. Сохова 

Верховный суд РФ рас-
смотрел дело двух со-
седок, одна из которых 
решила увеличить свою 
квартиру за счёт ниши в 
лифтовом холле. В итоге 
5 метров лестничной пло-
щадки фактически ста-
ли частью её квартиры. 
Ниша располагается ря-
дом со входом в соседскую 
квартиру, хозяйке которой 
подобный захват не по-
нравился. Она пожалова-
лась в Государственную 
жилищную инспекцию. 
Ведомство выдало ТСЖ 
предписание ликвидиро-
вать перегородку, но това-
рищество собственников 

жилья решило узаконить 
перепланировку. На собра-
нии собственникам жилья 
предложили выделить эту 
площадь захватчице в 
безвозмездное пользо-
вание сроком на 49 лет. 
Большинство согласились. 
Следом государственная 
жилищная инспекция про-
вела повторную проверку и 
посчитала, что нарушения 
устранены. Соседка за-
хватчицы дошла до Вер-
ховного суда РФ, который 
пояснил, что в законе на 
этот случай есть специаль-

ные правила. Если из-за 
перепланировки или ре-
конструкции квартиры или 
другого помещения умень-
шилось общее имущество, 
одобрить это может только 
общее собрание собствен-
ников. Причём требуется 
единогласное решение 
жильцов. Перенос двери 
и присоединение ниши 
холла к квартире считается 
перепланировкой. Нужно 
согласовать её с местной 
администрацией и потом 
внести изменения в тех-
нический паспорт дома. 

ТСЖ в этом случае должно 
было получить согласие 
всех без исключения соб-
ственников жилья. Однако 
на собрании это предло-
жение получило лишь 70 
с небольшим процентов 
голосов, то есть решение 
недействительно. 

Верховный суд РФ обя-
зал захватчицу  освободить 
лифтовый холл, убрать пере-
городку с дверью и вместе 
с ТСЖ выплатить соседке  
50 тысяч рублей компенса-
ции морального вреда.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

«Бабугент» – «Атажуки-
но» – 1:1

«Псыгансу» – «Локомо-
тив» – 0:0

«Шагди» – «Спартак Д» 
– 2:1

«МАХ» – «Искра» – 0:0
«Исламей» – «Инал» – 3:1
«КБГУ» – «Чегем-2» – 1:3

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

И. Богачёва – дежурный редактор

-

Повседневная жизнь общества инвалидов

Председатель органи-
зации Амирхан Бетрозов 
рассказал о том, из чего 
складывается её повсед-
невная работа.

«Эта организация объ-
единяет более 500 человек, 
неоценимую помощь нам 
оказывает местная адми-
нистрация г.о. Нальчик. 
Благодаря совместным 
усилиям несколько лет 
назад отремонтировано 
помещение на ул. Бай-
султанова, 8, – сообщил 
Амирхан Магаметович. – У 
нас действует шахматно-
шашечный клуб, лучшие 
спортсмены принимают 
участие в республиканских 

соревнованиях, выезжают 
на турниры в другие го-
рода. Участницы кружка 
«Умелые руки» освоили 
технику вышивания лента-
ми, шерстью. Их работы 
демонстрируются на раз-
личных выставках.

Важный аспект работы 
состоит в том, что мы спо-
собствуем трудоустройству 
членов организации, со-
трудничаем с городским 
центром занятости насе-
ления, который предостав-
ляет возможность переоб-
учения, получения новой 
профессии. Члены обще-
ства инвалидов работают 
парикмахерами, бухгалте-

рами и по другим специ-
альностям».

По договорённости с 
Министерством культуры 
КБР есть возможность 
бесплатно посещать теат-
ры, концертные залы. Ру-
ководством общественной 
организации формиру-
ются группы для занятий 
на тренажёрах и приёма 
ванн в термальных ис-
точниках Кабардино-Бал-
карии. Редкой, но важной 
и весьма интересной со-
ставляющей досуга этой 
категории граждан явля-
ется внутренний туризм, 
экскурсионные поездки по 
нашей республике и дру-

гим регионам Северного 
Кавказа.

Хорошо организованный 
досуг способствует духов-
ному совершенствованию 
человека с ограниченными 
возможностями, его нрав-
ственному и эстетическому 
росту, вовлечению инвали-
дов в жизнь социума.

«Наша организация при-
нимает активное участие в 
выборах депутатов совета 
местного самоуправления, 
которые уделяют большое 
внимание формированию 
доступной среды, – сказал 
Амирхан Бетрозов. – Все 
мы видим, что в последние 
годы гораздо комфортнее 
стала городская среда, она 
всё больше адаптируется 
для инвалидов, в том чис-
ле с нарушениями зрения, 
слуха, передвигающихся на 
креслах-колясках. С этой 
целью трансформируют-
ся различные элементы 
городской среды – панду-
сы, светофоры, ширина 
дверных проёмов, пеше-
ходные покрытия, тактиль-
ные предупреждающие 
полосы, поручни, цветовая 
маркировка ступеней, авто-
стоянки. Российское обще-
ство, понимая проблемы 
инвалидов, способствует 
их эффективному участию 
в жизни социума наравне с 
другими людьми. А специ-
альная дата в календаре 
позволяет подвести итог 
сделанному за год и наме-
тить новые планы».

Ирина САДОВНИКОВА.
Фото Артура Елканова

выразила убеждённость, 
что аутизм и другие психи-
ческие особенности надо 
при содействии врачей вы-
являть как можно раньше. 
Родители часто обраща-
ются к врачам с детьми 
старше трёх лет, выдвигая 
на первый план жалобы 
на задержку в речевом 
развитии. И когда специ-
алисты сообщают им о ди-
агнозе, переживают глубо-
чайший стресс. Родителям 
также следует обращаться 
в коррекционные центры, 
чтобы определить, в ка-
ком направлении может 
успешнее развиваться их 
ребёнок.

Заведующие детски-
ми дошкольными учреж-
дениями, воспитатели, 
школьные учителя сочли 
необходимым провести 
встречи коллег, родителей 
воспитанников со специа-
листами в данной области, 
чтобы шире популяризиро-
вать знания, необходимые 
для реабилитации детей с 
аутизмом и поддержки их 
семей.

«Тёплые лучи солнца 
греют каждого: здорового и 
больного, доброго и злого, 
маленького и большого. 
Давайте будем дружить и 
помогать друг другу, бу-
дем добрее, ведь добро-
та – удивительная вещь, 
она сближает, спасает от 
одиночества и душевных 
ран, учит радоваться жизни 
во всех её проявлениях», 
– призвала руководитель 
библиотеки Жанна Бара-
гунова.

Ирина БОГАЧЁВА

Стереть границы, мешающие взаимопонима-
нию. Показать, что, несмотря на различия, все 
мы люди и каждый человек талантлив по-своему 
– такова цель мероприятия, состоявшегося в  
с. Кенже, в филиале централизованной библио-
течной системы г.о. Нальчик.

Зам. главного редактора
 Н.Ю. КОНАРЕВА


